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В середине осени в Климовичах на
многих зданиях в центре города появи-
лись цифры 14/88. А в некоторых мес-
тах рядом с цифрами попадалась не-
понятная символика. Встретить эти
изображения, сделанные с помощью
какого-то специального приспособле-
ния, можно было повсюду. Было замет-
но, что цифры намеренно рисовали
именно на продуктовых магазинах, за-
ведениях общественного питания и т.
д. Таким образом, это делалось с це-
лью привлечь к этой акции внимание
как можно большего количества лю-
дей. Например, изображения постави-
ли на двери городского «Универмага»,
районной организации «Бытовые услу-
ги» и на других подобных местах. В на-
стоящее время коммунальные службы
уже зарисовали большую их часть, но
кое-где символы встречаются до сих
пор.
Цифры 14/88 — это кодовый лозунг

(подчас также употребляющийся в ка-
честве приветствия или подписи) у со-
временных неонацистов и части наци-
оналистов. Так что в подобных изобра-
жениях надо видеть не математику, а
политику откровенно экстремистского
толка.
В связи с произошедшим нельзя не

отметить, что несколько лет назад в
Климовичах существовал филиал изве-
стной российской организации нацис-
тов РНЕ (Русское национальное един-
ство). Климовичские активисты РНЕ не
скрывали своего присутствия в городе.
На всех центральных улицах можно
было встретить их листовки. Особенно
много их было около городских школ,
где они пытались агитировать моло-
дежь. Громкий резонанс имело собы-
тие, когда в городском парке люди уви-

В эти октябрьские дни известный информационный ресурс spring96.org
оглушил климовчан новостью — в городе появились неонацистские симво-
лы. Впрочем, чтобы узнать об этом, совсем не нужно было лезть в интер-
нет. Не на мониторе компьютера, а на стенах домов любой желающий мог
увидеть непонятную чёрную символику. А вот что она означает, можно
было узнать из сообщения spring96.org.

САМЫЙ ОПАСНЫЙ ЭКСТРЕМИЗМ ТОТ,
КОТОРЫЙ РЯДОМ
В Климовичах появились неонацистские символы

Александр ВЛАД

дели нарисованные свастики на огра-
де вокруг братской могилы советских
воинов. О том, что в Климовичах дей-
ствует организация РНЕ, даже сообщи-
ла республиканская «Настаўніцкая га-
зета». Но потом один из наиболее ак-

тивных климовичских нацистов совер-
шил тяжкое уголовное преступление —
убийство. После этого их деятельность
в Климовичах прекратилась.
Но, похоже, что сейчас в городе нео-

нацисты появились снова ...

ПЕРВЫЕ «КОПЫТИНСКИЕ ЧТЕНИЯ»

Вячеславу Фёдоровичу Копытину (1942 – 2002) в этом году исполнилось бы 70
лет. Замечательный исследователь белорусской истории прожил не так и мно-
го, но его вклад в науку является очень весомым. После него остались более
300 научных публикаций, в том числе 20 монографий. Благодаря ему появилась
кафедра археологии и специальных исторических дисциплин в Могилёвском
университете, вторая в Беларуси.
Ученики и последователи В.Ф. Копытина особенно отмечают, что именно по

его инициативе многие известные сегодня памятники археологии были взяты
под охрану государства и сохранились для последующего изучения. Возглавля-
емые им экспедиции побывали практически во всех районах Могилёвской об-
ласти. В частности, после таких поездок появились книги, посвящённые архео-
логическим памятникам Климовичского, Кричевского и Чериковского районов.
В 2001 году за свою деятельность доктор исторических наук Копытин был удо-
стоен Специальной премии Могилёвского облисполкома «Человек года».
В конференции приняли участие учёные из Минска, Могилёва, Гомеля, Моск-

вы, Санкт-Петербурга, Брянска. Её участники в память о Вячеславе Копытине
посетили малую родину исследователя — деревню Трилесин Дрибинского рай-
она, где сейчас открыт музей археолога. Также было принято решение прово-
дить «Копытинские чтения» регулярно.

Сергей АРЖАНЦЕВ
30-31 октября в Могилевском государственном университете состо-

ялась первая международная научная археологическая конференция «Ко-
пытинские чтения». Чтения были посвящены жизни и научному насле-
дию выдающегося учёного Вячеслава Копытина.
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Незаметно пролетел месяц после
завершения парламентских выборов.
Но что там месяц, если не успеваешь
заметить годы?! Кажется, совсем не-
давно в Палату представителей выби-
ралась Тамара Белкина. В сентябре
2008-го листовками с её предвыбор-
ной программой были усеяны все Кли-
мовичи. Официально за неё проголо-
совало 80% избирателей округа. За
прошедшие с тех пор годы «лучше и
обеспеченней» наша жизнь не стала
даже у тех, кто доверился красноречи-
вому кандидату. А так красиво обеща-
ла!...
Видимо поэтому, учтя избиратель-

ный опыт своей  предшественницы,
нынешний кандидат от власти Влади-
мир Кравцов постарался быть намно-
го скромнее в посулах и обещаниях.
Не случайно в его программе было
много красивых и умных, но ни к чему
не обязывающих выражений. По сути,
это была даже не программа, не зря
она так и называлась «Тезисы пред-
выборной программы». Тезисы и не
более того.
Перед выборами, в сентябре 2012-

го, без пяти минут депутат Кравцов от-
чётливо понимал, что его выбирают не
ради будущего исполнения каких-то на-
думанных наказов избирателей. Про-
сто настало его время сменить поло-
жение, из кресла  чиновника пере-
сесть в кресло депутата. Не удивимся,
узнав, что в душе он сам с этим глубоко
не согласен. До выборов этот человек
был влиятельной фигурой областного
масштаба, с заслуженной репутацией
грамотного управленца, правая рука
губернатора. А теперь — всего лишь
один из 110 безликих депутатов. Мож-
но представить, как ему будет обидно,
если за следующие четыре года не
только не вспомнят, но того и гляди
забудут, что он хорошего сделал для
области.
Ввиду этого Владимир Кравцов не

счёл нужным увлекаться плакатами и
листовками, которых, кстати, мы ниг-
де в Климовичах и не видели. Он знал,
что всё давным-давно предрешено, и
был абсолютно прав. Да и к чему за-
морачиваться на ненужные предвы-
борные баталии, пусть всё идёт своим
чередом. Официальные результаты
гласят, что он получил 86,9% голосов
избирателей (это, между прочим, наи-

Тимур НЕЗВАНОВ
«Могу и знаю, как сделать ещё

лучше и обеспеченней нашу жизнь.
Доверите — не пожалеете» — из
предвыборной программы кандида-
та в депутаты парламента Тама-
ры Белкиной, 2008 год.

высший результат в области). Поэтому
зачем что-то кому-то обещать, если в
итоге народная поддержка, как видим,
не хуже и даже лучше, чем у Белкиной.
Есть, однако, и то, что объединяет

этих двух депутатов. Тамара Белкина
родилась в 1952 году, а Владимир
Кравцов — в 1953-м. А это называется
не иначе, как «Пора на пенсию». Но
это для нас с вами, то есть для про-
стых смертных. Для людей же из обла-
стных и столичных номенклатурных ка-
бинетов — это переход карьеры на
другой уровень. Где менее хлопотно и
одновременно не менее денежно. На-
пример, в Палату представителей, ко-
торую всё чаще называют Палатой
пенсионеров.
Сошлёмся на экспертов аналитичес-

кого сайта zautra.by, по мнению кото-
рых: «быть депутатом — это довольно
удобный способ завершения трудовой

деятельности для людей предпенси-
онного и раннего пенсионного возра-
ста». Действительно, в белорусском
парламенте хватает тех, кто после за-
вершения депутатства сразу же пой-
дёт на многомиллионную депутатскую
пенсию. А ведь на проведение выбо-
ров государство и без того выделило
огромные средства, более 100 милли-
онов долларов. По предварительным
подсчётам избрание одного депутата
обошлось нам в 83 тысячи долларов,
а всего их в Палате — 110. К тому же
им ещё надо несколько лет платить
зарплаты, обеспечивать льготы и га-
рантии. Стоит ли Владимир Кравцов
таких денег и таких государственных
затрат, покажет время. Всё-таки, в от-
личие от Белкиной, он не разбрасы-
вался неисполнимыми обещаниями,
а значит понимал, что избиратели це-
нят депутата не за слова, а за дела.

ПАЛАТА ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ
ИЛИ ПАЛАТА ПЕНСИОНЕРОВ?

Сергей АРЖАНЦЕВ

Во время первого заседания пер-
вой сессии Палаты представителей
депутаты рассмотрели вопросы об
избрании председателей постоян-
ных комиссий парламента. На этом
заседании были избраны председа-
тели 14 постоянных комиссий.
Постоянную комиссию по эконо-

мической политике возглавил В.В.
Кравцов. В парламенте Владимир
Кравцов представляет интересы на-
селения Кричевского избирательно-
го округа №83 (Климовичский, Кри-
чевский и Хотимский районы). Чле-
ны комиссии во главе с Кравцовым
должны  регулировать законода-
тельные вопросы в сфере инвести-
ционной деятельности, государ-
ственной собственности и акциони-
рования. С учётом непростой эконо-
мической ситуации в стране и при-
ближающейся приватизации многих
государственных предприятий мож-
но легко представить, какой объём
работы ожидает данную комиссию.
Видимо, не случайно она стала од-
ной из самых малочисленных по со-
ставу среди остальных комиссий.

ГЛАВНЫЙ ПО ЭКОНОМИЧЕСКОЙ
ПОЛИТИКЕ

Начался отсчёт работы белорусского парламента. Прошёл пер-
вый месяц после избрания депутатов. За это сравнительно неболь-
шое время депутат от нашего избирательного округа стал предсе-
дателем одной из самых важных парламентских комиссий.

Если в других числятся по 9-10 чело-
век, то сюда пожелали войти всего 5
депутатов.
Также интересно, каким образом

прошли выборы председателей ко-
миссий. Ни один из депутатов само-
стоятельно свою кандидатуру на пост
председателя не выдвигал. А голо-
сование по кандидатурам глав всех
14 комиссий прошло на безальтер-
нативной основе, так как на долж-
ность председателя каждой комис-
сии выдвигали только по одному
претенденту.
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Сотрудники милиции Климовичского
района почти каждый месяц кладут на
стол руководству заявления об уволь-
нении из органов внутренних дел. Неза-
висимый журналист из Климович Сер-
гей Аржанцев  подтвердил сайту
spring96.org, что проблема некомплек-
та местной милиции в последнее вре-
мя приобрела острый характер и явля-
ется очень актуальной:

«Действительно, в  нашем районе
многие милиционеры сейчас увольня-
ются, — рассказывает Сергей Аржан-
цев. — По словам самих сотрудников,
сегодня некомплект личного состава в
РОВД составляет минимум 20-25%. Точ-
но знаю, что за последние месяцы уво-
лилось много милиционеров и основ-
ной причиной этого, на мой взгляд, яв-
ляются низкие зарплаты. К примеру, в
октябре один мой знакомый из право-
охранительных органов жаловался, что
получил зарплату в два с половиной
миллиона рублей, а у него же семья,
поэтому и он тоже думает об увольне-
нии. Известно, что властям уже не хва-
тает денег на самое необходимое, а не
только на финансирование силовых
структур. Отсюда небольшие зарплаты,
разговоры о сокращении и другое. Вот
люди в погонах и начали самостоятель-
но искать лучшей жизни, так как поня-
ли, что остается надеяться только на
себя. Кстати, начали увольняться и со-
трудники Климовичского отдела МЧС, а
раньше на трудоустройство туда был
большой конкурс. Все чувствуют, что эко-
номическая ситуация ухудшается, поэто-
му, по моему мнению, проблема с кад-
рами в провинции будет только нарас-
тать».
Более подробно о сегодняшней ситу-

ации в правоохранительных органах
согласился рассказать бывший следо-
ватель, а сейчас руководитель право-
защитного центра «Правовая помощь
населению» Олег Волчек. «Недавно
появилась информация, что милицио-
неры в Климовичах массово увольняют-
ся с работы. Но это происходит не толь-
ко в Климовичах, а по всей Беларуси.
Просто статистика по увольнениям
скрывается», — сообщил сайту
charter97.org бывший следователь про-
куратуры Олег Волчек.
По словам правозащитника, сейчас у

милиционеров скудное довольствие:
«Одна из причин увольнения — невы-
сокая зарплата. Даже по Минску зара-
боток не превышает 4 миллионов руб-
лей. За такие деньги и при такой ответ-
ственности люди бегут из органов. Рань-

Тимур НЕЗВАНОВ

БЫВШИЙ СЛЕДОВАТЕЛЬ РАССКАЗАЛ
О ПРОБЛЕМАХ БЕЛОРУССКОЙ МИЛИЦИИ

Вполне ожидаемо материал «Климовичская милиция самосокращается» вызвал огромный интерес у боль-
шинства читателей нашей газеты. Особенно показательно то, что опубликованную информацию широко ис-
пользовали интернет-СМИ. В некоторых случаях материал не только цитировали, но и брали к нему коммен-
тарии у экспертов, раскрывающих в ходе обсуждения дополнительные нюансы темы. Предлагаем ознакомить-
ся с двумя мнениями.

ше за переработку милиционерам доп-
лачивали, сейчас — нет. Уже 10 лет не
меняется сумма, которую выдают на
пайки — 57 тысяч рублей. Людям при-
ходится брать на работу собойки. Плюс
проблемы с жильем. С этого года ре-
шить вопросы с льготной квартирой
фактически невозможно».
Отношение людей к милиции также

вынуждает милиционеров уходить из
органов: «Большую роль в уходе из ми-
лиции играет и отсутствие доверия у на-
рода, особенно после 19 декабря 2010
года. Многие милиционеры живут в го-
родах и встречаются на улицах с теми,
кого допрашивали, репрессировали.
Сказывается и атмосфера бесперспек-
тивности. Добавьте к этому запрет на
выезд — даже чтобы съездить с семь-
ей отдохнуть в Крым, надо писать ра-

порты. Людям не нравится, что им при-
ходится заниматься политическим сыс-
ком. Всё это откладывается в голове».
Из-за массового увольнения милици-

онеров репрессивная машина ослабля-
ется, уверен эксперт. «Это не нормаль-
но, когда рушится правоохранительная
система. Это приведёт к росту преступ-
ности и негативно скажется на имидже
власти. При этом ослабляется репрес-
сивная машина. В этом большую роль
сыграл Интернет. Когда фамилии и фо-
тографии милиционеров попадают в
сеть — для сотрудников МВД это озна-
чает дискомфорт, бессонницу и пробле-
мы в семье. Газету можно выбросить, а
из Интернета ничего никуда не исчеза-
ет», — считает Олег Волчек.

НОВОСТИ РЕГИОНА

Министерство культуры РБ организовало визит мастеров белорусского на-
родного творчества в Объединённые Арабские Эмираты. В составе делега-
ции будет наш земляк из Климович, известный керамист Алексей Сапожков.
В настоящее время Алексей живёт и работает в Могилёве, является членом
Союза народных мастеров Беларуси. По отзывам специалистов, созданная
им керамика сделана в лучших национальных художественных традициях.

Виктор Ананич, начальник филиала №700 — Могилёвского областного уп-
равления «Беларусбанк» недавно дал интервью, в котором рассказал о важ-
нейших инвестиционных проектах последнего времени. Среди прочего, он
назвал и возведение физкультурно-оздоровительного комплекса в городе
Климовичи. Но любой климовчанин знает, что сегодня на месте так и не воз-
двигнутого комплекса нет ничего, кроме бетонных плит под фундамент. ФОК
начали строить в 2010 году перед президентскими выборами, а после выбо-
ров работы на строительной площадке были прекращены.

НАШИ В ЭМИРАТАХ

А ФОК И НЫНЕ ТАМ
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Вступительная кампания
2012 года в вузы в очередной
раз показала: профессия
учителя потеряла популяр-
ность и престиж. Например,
в Белорусском педагогичес-
ком университете имени
Максима Танка в этом году
конкурс отсутствовал. Моло-
дые люди не  стремились в
педвуз, несмотря на обеща-
ние ректора предоставить
всем иногородним первокур-
сникам место в общежитии.
Там же, где был конкурс, про-
ходные баллы были очень
невысокие. На педагогичес-
кие специальности брали
почти всех желающих. Как го-
ворят в народе: «Нету доро-
ги, иди в педагоги». В итоге,
поступили, мягко говоря, не
лучшие абитуриенты. Но что
поделать, сегодня в школах
не хватает учителей, поэтому
в вузах рады и таким студен-
там.
Почему так происходит?

Одна из главных причин оче-
видна, это низкий уровень
оплаты педагогического тру-
да. Вроде бы и повышают
зарплату, но за ценами она
всё равно не успевает. Не

ДЕФИЦИТ НЕ ТОВАРОВ, А ПРОДАВЦОВ
Климовичское районное потребительское общество испы-

тывает нехватку квалифицированных кадров. Особенно на-
сущной является проблема с продавцами, что сказывается
на работе городских торговых организаций, а также магази-
нов в сельской местности. Но отсутствие нужных кадров не
единственная проблема местной торговли. Например, в этом
году были осуждены продавцы магазинов в деревнях Борисо-
вичи и Малашковичи. Установлено, что на протяжении трёх
лет они присваивали вверенные им товарно-материальные
ценности.

ОБЯЗАННОСТЕЙ ВСЁ БОЛЬШЕ,
УЧИТЕЛЕЙ ВСЁ МЕНЬШЕ

Анастасия КОТОВА

Испокон веков у нашего народа самой уважаемой и по-
читаемой была профессия учителя  — хранителя, сози-
дателя, творца. Поистине всю нашу жизнь невозможно
представить без учителей. Учителям люди вверяют
самое дорогое в жизни — детей, внуков, значит, своё
будущее. Но лично мне будущее представляется каким-
то туманным.

менее значимая проблема и
в том, что учительская про-
фессия существенно потеря-
ла престиж в течение после-
дних лет. Учителя не уважа-
ют дети, администрация, ро-
дители . Причина, на мой
взгляд, в том, что на него воз-
ложен ряд несвойственных
педагогу функций. Например,
в Климовичском районе шко-
лам, в том числе каждому
педработнику, доведены
планы по сбору макулатуры,
металлолома, пластика и ве-
тоши. Педагог должен в бук-
вальном смысле по мусор-
кам лазить, чтобы выполнить
свою индивидуальную норму.
И любой учитель знает, если
школа не сдаст положенное
количество пластиковых бу-
тылок и др., директора лишат
премии, а он, в свою очередь,
оставит без премиальных
своих подчинённых.
Летом с педагогов собира-

ют деньги на ремонт классов.
В учебное время заставляют
допоздна дежурить на диско-
теках, причём никого не бес-
покоит, что сам учитель мо-
жет стать жертвой преступ-
ников, добираясь домой в

ночной темноте. А недавно
знакомый педагог рассказа-
ла, что их обязали снабдить
школьную столовую овощами.
Будь добр, принеси в школу
морковь, свёклу и капусту.
Хочешь – со своего огорода,
а если такового не имеешь –
сдай денежку, мы сами ку-
пим. «Почему я должна кор-
мить чужих детей?», — недо-
умевала женщина, сама
мать двоих детей.
Действительно, неужели на

учебные заведения не выде-
ляются средства на покупку
тех самых овощей? Ведь мы
живём в сильном и процве-
тающем государстве, где за-
бота о здоровье граждан, а
тем более детей, находится

чуть ли не на первом месте.
При таком подходе к обязан-
ностям педагога становится
понятно, что любить свою
работу и выполнять её доб-
росовестно может  далеко не
каждый. В учителях исчезает
желание быть УЧИТЕЛЕМ.
Это мнение подтверждает и
статистика. По данным Бел-
стата, за первую половину
2012 года число занятых в
сфере образования в Бела-
руси сократилось на 15 тысяч
человек: было принято на
работу 24 590 чел., а уволи-
лось 39 145. Желающих тя-
нуть тяжкий воз педагога с
массой обременительных
обязанностей и нагрузок ста-
новится всё меньше.

НОВОСТИ РЕГИОНА
ПОЗВОНИ МНЕ, ПОЗВОНИ…
Областной КГК сообщил о результатах проведения «горячей линии», посвящённой готовности жилищного

фонда Могилёвщины к приближающейся зиме. На линию обратились 77 жителей области, которые жалова-
лись на те или иные недостатки. Наибольшее количество звонков было принято от жителей Могилёва (18
обращений). А из районов по количеству обращений лидировали Кричевский (12), Могилёвский (10) и Климович-
ский (8) районы.



5

Конечно, и в Беларуси уча-
щихся школ доставляют на
учёбу автобусами. Но связа-
но это не с безопасностью
учеников, а совсем с другими
причинами. Сегодня каждая
пятая белорусская школа
имеет наполняемость до 50
учащихся. Во многих из них
учатся дети из всех близле-
жащих деревень. И поэтому
на занятия школьников при-
возят автобусами, для чего
ежедневно по всей стране
задействуют 1200 автобусов.
Но наполняемость классов
зависит всё-таки не от транс-
портного обслуживания, а от
рождаемости. В итоге с каж-
дым годом на занятия при-
возят всё меньше сельских
детей.
За последние несколько

лет к демографическим про-
блемам добавились финан-
совые. Сейчас власти даже
не скрывают, что расплачи-
ваться за бездумную эконо-
мическую политику государ-
ства придётся, в первую оче-
редь, тем, кто находится на
государственном содержа-
нии. В связи с этим заявлено
о предстоящих бюджетных
реформах, которые сводятся
к изменению принципов фи-
нансирования социальной
сферы. Особенно эти изме-
нения коснутся образования
и здравоохранения.
Например, Министерство

финансов РБ подсчитало, что
если в Европе на одного пре-
подавателя приходится бо-
лее 11 учеников, то у нас —
менее девяти. По расчётам
Минфина это приводит к тому,
что на содержание бюджет-
ной сети учебных заведений
Беларуси приходится тратить
больше средств в сравнении
с европейскими государства-
ми. Вывод — необходимо со-
кращать госрасходы и опти-
мизировать количество учеб-

ЖИЗНЬ
НЕ ПО ДЕКРЕТУ
Несколько лет назад Лукашенко подписал Дек-

рет №18. Согласно декрету, граждане, лишённые
родительских прав, должны возмещать государ-
ству затраты на содержание их детей. Ожидалось,
что нерадивые родители одумаются и начнут воз-
вращать детей в семьи. Но время очень быстро по-
казало, что у таких пап и мам редко возникает же-
лание подумать о своём ребёнке и, тем более, о воз-
мещении государственных средств. В ряде райо-
нов эффективность возврата детей в семьи край-
не низка. Например, в Климовичском районе она со-
ставляет — 27,2%, это в два-три раза меньше, чем
в других регионах.

РАЗВЕЛИ НА 300 ТЫСЯЧ
Всё чаще происходят случаи, когда хитроумные

аферисты атакуют вирусами компьютеры обыч-
ных пользователей. Неожиданно компьютер блоки-
руется, а на экране возникает текст с требовани-
ем перечислить на указанный адрес несколько со-
тен тысяч рублей. Милиция советует не подда-
ваться панике, но не всякий совет бывает впору.
Стало известно, что в этом году житель Климо-
вичского района попался на удочку мошенников и
перечислил им триста тысяч рублей. Компьютер,
кстати, даже после перевода денег остался заб-
локированным. Отметим, что преступные махина-
ции попадают под действие 354-й статьи Уголов-
ного Кодекса «Разработка, использование либо рас-
пространение вредоносных программ».

Тимур НЕЗВАНОВ

ЗА ОБРАЗОВАНИЕМ НА АВТОБУСЕ

Во многих американских фильмах в кадре нередко по-
является автобус жёлтого цвета. На дорогах и улицах
Америки это привычный и, можно сказать, непременный
участник дорожного движения. Весь мир знает, что в
таких автобусах возят на уроки и с уроков школьников.
Делается это в целях обеспечения безопасности, от-
сюда и хорошо заметный жёлтый цвет. Он предупреж-
дает всех остальных водителей — будь предельно ос-
торожен, в автобусе находятся дети! Как правило,
школьников забирают и высаживают непосредствен-
но возле своего дома. В общем, в который раз убежда-
ешься, что нам есть чему поучиться у цивилизованных
стран.

ных заведений.
Трудно поверить, что у нас

на школы тратят больше
средств, чем в Европе. Согла-
ситься можно только с тем,
что и нынешнее скудное со-
держание белорусского об-
разования давно не по силам
прохудившейся государствен-
ной казне. Вот подтвержда-
ющий пример из жизни Кли-
мовичского района. В 2010
году, то есть ещё за год до
обвальной  девальвации ,
было принято решение о зак-
рытии начальной школы в
деревне Павловичи. Тогдаш-
ний руководитель отдела об-
разования Климовичского
райисполкома Татьяна Марус
рассказала областным СМИ,
что в Павловичской школе
почти на каждого школьника
приходилось по работнику,
которому надо было платить
зарплату (учителя, кухня и т.
д.). Татьяна Марус объясни-
ла: «Содержание одного ре-
бенка обходилось здесь госу-
дарству более чем  в 6 млн.
рублей в год, что гораздо
выше, чем в обычных школах.
А на нынешний учебный год,
по-моему, ещё большая циф-
ра «выскакивала». Поэтому
школу закрыли, а учеников
стали возить на автобусе в
Климовичи в городскую СШ
№3.
На тот год в районе для под-

воза сельских детей к школам
использовали 7 автобусов. А
теперь появились веские ос-
нования считать, что в бли-
жайшем времени школьный
автопарк придётся суще-
ственно увеличить. Во-пер-
вых, школы на Климовщине
закрывались и после 2010
года. Во-вторых, и это глав-
ное, ещё только предстоящие
бюджетные реформы уже
стали отражаться на положе-
нии образовательной систе-
мы района. Первоначально

планировалось, что весной
2013 года будут закрыты
одна или две школы. У нас
есть информация, что Климо-
вичский РОО получил указа-
ние готовить закрытие сразу
пяти сельских школ. Среди
наиболее вероятных канди-
датов на ликвидацию назы-
вают школы в Осмоловичах,
Макеевичах, Судилах и Гусар-
ке. Также существует мнение
о целесообразности закры-
тия Социально-педагогичес-
кого центра в Тимоново. Всё

это мотивируется необходи-
мостью сокращения расхо-
дов районного бюджета, а в
качестве альтернативы пред-
лагается перейти на достав-
ку учащихся автобусами. Лег-
ко представить, с какими на-
строениями встретят эту но-
вость в коллективах закрыва-
емых учебных заведений .
Тем более что в сегодняшних
условиях государство просто
не в состоянии помочь с тру-
доустройством всем желаю-
щим.

НОВОСТИ РЕГИОНА
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Если дословно, то в упомянутом ма-
териале было сказано: «Непрерывная
кадровая текучка не позволяет не то что
оценить работу новоназначенного уп-
равленца, но хотя бы запомнить его
фамилию и полномочия. Думается, что
климовичские жители навряд ли скажут,
сколько раз за последние годы меня-
лись заместители у председателя рай-
исполкома. Кто, к примеру, занимал эту
немаленькую должность при Виталии
Гришанове? Прошло всего лишь не-
сколько лет, а его замы Барауля, Пуга-
чёв, Светенков, Савченко, Даченков и
другие вызывают в памяти сплошную
путаницу».
Действительно, можно запутаться в

замах бывшего председателя райис-
полкома В.Л. Гришанова. Перечислен-
ные выше таковыми давно не являют-
ся. Кто-то уже на пенсии, а кто-то уехал
из района или ушёл в бизнес. Но ведь
их было больше, что позволяет говорить

* 1. Можно будет выселять через суд
бывшего мужа или бывшую жену. Одна-
ко только в том случае, если бывший
супруг имеет «голую» регистрацию и у
него нет доли в праве собственности на
квартиру, либо если иное не установле-
но Брачным договором или письмен-
ным соглашением о порядке пользова-
ния жилым помещением. (п. 2 ст. 95
ЖК).

* 2. Собственник жилья получает пра-
во выселять без предоставления друго-
го жилья даже членов своей семьи при
наличии специального письменного
соглашения о выселении, заключаемо-

В материале Александра Влада «Гостья из Дрибина» («Клімавіцкая Інфа-
Панарама» от 20 октября) совершенно обоснованно говорилось о непре-
рывной кадровой текучке в Климовичском районе. У нас есть возможность
проиллюстрировать недавнюю публикацию впечатляющими фактичес-
кими данными. Не сомневаемся, что читателям эти сведения будут так-
же небезынтересны.

Михаил ПЕТРОВ

«НЕПРОДУМАННАЯ
КАДРОВАЯ ПОЛИТИКА,
ИМЕЮЩАЯ МЕСТО
В КЛИМОВИЧСКОМ РАЙОНЕ…»

Алесь ЖУРБА, zautra.by

КАК БЕЛОРУСОВ
БУДУТ ВЫБРАСЫВАТЬ НА УЛИЦУ?

1 марта 2013 года вступит в силу новый Жилищный кодекс Беларуси.
Кому-то этот документ даст значительно больше прав и возможнос-
тей, а для кого-то новый кодекс станет путёвкой в бездомную жизнь. По
крайней мере, перспектива превратиться в бомжа на совершенно закон-
ных основаниях может возникнуть даже в случае банального развода. «Зав-
тра твоей страны» обращает внимание на 7 основных положений нового
Жилищного кодекса.

о настоящей кадровой чехарде. А дру-
гие чиновники райисполкома и руково-
дители предприятий и организаций
района? Чтобы понять положение с
кадрами на Климовщине процитируем
отрывок из одного документа.
В 2009 году председателю облиспол-

кома докладывали о работе с кадра-
ми в Климовичском районе. Названные
в докладе факты не нуждаются в ком-
ментариях. Всё ясно без пояснитель-
ных слов. Итак: «Председателю Моги-
лёвского областного исполнительного
комитета Руднику П.М. Уважаемый
Пётр  Михайлович!...Непродуманная
кадровая политика, имеющая место в
Климовичском районе, приводит  к
большой текучести кадров и является
одной из причин, препятствующей на-
работке опыта работы и закреплению
специалистов на занимаемых должно-
стях.
За 2005-2008 годы работы в долж-

ности председателем Климовичского
райисполкома Гришановым В.Л. произ-
ведены смены руководителей во всех
сельскохозяйственных предприятиях
района. Так, СПК «Колхоз «Сосновка»
— пять раз, в РУСП «Эксперименталь-
ная база «Роднянская» — четырежды,
РУСП «Климовичская птицефабрика»,
УКСП «Племсовхоз «Высоковский» и
СПК «Колхоз «Герой труда» — трижды.

…Значительная текучесть кадров на-
блюдается и в районном исполнитель-
ном комитете. Так, за период работы
председателем райисполкома Гриша-
новым В.Л. при штатной численности 82
единицы с техническими работниками,
замещено 73 или около 90%, в том чис-
ле первый заместитель председателя
райисполкома, начальник управления
сельского хозяйства и продовольствия
4 раза. Только за 2008 год и первый
квартал 2009 года освобождено от за-
нимаемых должностей 16 ответствен-
ных работников…».
Вот так то. Оказывается, кадрами

разбрасывались налево и направо. И
теперь в Климовичах в кадровой сфере
две беды — не с кем работать и некому
руководить.

го при вселении или во время прожи-
вания (п. 1 ст. 85 ЖК).

* 3. Если вы не погасите кредит, вы-
данный под залог квартиры, то банк
сможет выселить вас и проживающих с
вами граждан «без предоставления
другого жилого помещения» (п. 5 ст. 75
ЖК)

* 4. Наниматель государственного
жилья (или частного жилья, если оно
предоставляется организацией) полу-
чает право без чьего-либо согласия за-
регистрировать на занимаемой жилп-
лощади супруга, родителей и детей (п.

1 ст. 56 ЖК).

* 5. ЖЭСы должны будут указывать в
«жировках» тарифы на жилищно-комму-
нальные услуги, а также конкретные
объемы и перечень оказанных услуг по
многоквартирному жилому дому (п. 1 ст.
31 ЖК).

* 6. Из служебного жилья будут высе-
лять в случае прекращения трудовых
отношений с нанимателем (п. 1 ст. 92
ЖК). Сейчас работника нельзя выселить
из служебной квартиры, если он прора-
ботал в организации более 10 лет или
стал инвалидом вследствие увечья, про-
фессионального заболевания, получен-
ных на работе. Из общежитий будут вы-
селять при наличии шестимесячной за-
долженности за коммунальные услуги
без уважительных причин (п. 2 ст. 93
ЖК).

* 7. Впервые в законодательстве зак-
реплена возможность перевода нежи-
лого помещения в жилое. Для этого по-
требуются соответствие помещения ус-
тановленным для проживания санитар-
ным и техническим нормам, заявление
собственника и решение местного орга-
на управления.
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Аднак, на жаль, цытаты гэ-
тыя ў большасці выпадкаў
застаюцца толькі прыгожымі
словамі, вельмі далёкімі ад
рэчаіснасці. І на волі трэба
штодня змагацца за права
людзьмі звацца, а пра бела-
рускія турмы/зоны і гаварыць
не выпадае — гэта месцы, дзе
цынічна і паслядоўна знішча-
ецца ў чалавеку ўсё чалаве-
чае, гвалтам маральным (які
нават страшней за фізічны)
выбіваецца апошняя людс-
касць.
Прывяду толькі адзін прык-

лад толькі адной з устаноў
г.зв. “выхаваўчай” сістэмы РБ
— турмы №2 г.Віцебска.
Турма №2, падаецца звон-

ку даволі ўпарадкаванай  і
выхалашчанай установай: ка-
фель паўсюль, шклопакеты і
сантэхніка новая. Але калі
ўлічыць некаторыя нюансы,
дык лепш бы ўжо і без кафлі і
са старой сантэхнікай. Нюанс
асноўны, хто б мог падумаць,
у лыжцы. Мець лыжку асобе
пад вартаю ў Т2 катэгарычна
забаронена. У чым тут логі-
ка, я ніяк не мог даўмецца
падчас свайго знаходжання ў
гэтай дзівоснай установе.
На мой пісьмовы зварот на

імя начальніка турмы з
просьбай дазволіць мне
мець лыжку адміністрацыя
адмовіла, патлумачыўшы
гэта тым, што ў камеры я не
маю мажлівасці належным
чынам яе апрацаваць (па-
мыць то бок). Але ж “тлума-
чэнне” такое не вытрымлівае
ніякай крытыкі, бо адмініст-
рацыя ж выдае кожнаму ў
камеру алюмініевы кубак і
патрабуе ад вязняў утрымлі-
ваць яго не проста ў чыстым
стане, а ў бліскучым. І, трэба
зазначыць, вязні ўтрымліва-
юць — гадзіну-дзве на дзень,
як вучыць  адміністрацыя,
шаруюць яго газетамі (у кар-
цар ніхто не жадае).
Апроч таго, падчас правяд-

зення абеду другую страву
выдаюць у той жа посуд, у які

«НЕ ЗНІШЧАЙЦЕ
Ў ЧАЛАВЕКУ ЧАЛАВЕЧАЕ»

Адкрыты ліст у Генпракуратуру палітвязня Зміцера Дашкевіча
(надрукавана ў газеце “Народная Воля”)

“Ніхто не павінен падвяргацца катаванням, жорсткаму, бесчалавечнаму ці такому абыходжанню ці пакаранню,
якое прыніжае яго годнасць”, — гаворыцца ў галоўным законе нашай краіны (артыкул 25 Канстытуцыі). Знаходзя-
чыся ў месцах пазбаўлення волі, чалавек, здавалася б, мусіць захаваць гэтае канстытуцыйнае права. У дадатак да
ўсяго і Кодэкс сведчыць: “Асуджаныя не павінны падвяргацца жорсткаму, бесчалавечнаму ці такому абыходжан-
ню, якое прыніжае іх годнасць” (артыкул 10 Крымінальна-выканаўчага кодэкса).

давалі першую, — у алюміне-
вую талерку, якую дзеля дру-
гога павінны вымываць самі
арыштанты. Выходзіць, кубак
і талерку адміністрацыя
мыць вымушае, а лыжку не
дазваляе мець у камеры па
той прычыне, што яе няма як
памыць. Надзвычай лагічная,
абгрунтаваная і законная
сістэма атрымліваецца ў вы-
ніку.
Паводле гэтай сістэмы ча-

лавек пры жаданні заварыць
каву ці размяшаць у гарбаце
цукар вымушаны рабіць гэта
футлярам ад зубной шчоткі ці
цюбікам з-пад зубной пасты.
Ці не дзікунства?! Ці ўвогуле
рэальна такое выдумаць?! Я
ўжо маўчу пра тое, што з куб-
каў гэтых (якія і кубкамі на-
зваць язык ледзь паварочва-
ецца: зэчка — такую назву
атрымаў дадзены посуд ад
ЗК) немажліва ніякім чынам
піць нешта гарачае — абла-
зяць  вусны : дзюральа-
люміній заўсёды гарачэйшы
за саму страву ў ім.
Я і пра тое маўчу, што ў зэч-

цы гэтай, канешне, няма вуш-
ка ніякага, і таму трэба зак-
ручваць газеткі вакол яе і ў
гэткіх ухватках насіць кіпень
ад разеткі, якая ля падлогі
побач з дзвярыма, на стол. Я
маўчу пра тое, што, калі ў не-
абедзенны час і кашу якую
заварыць жадае няшчасны
арыштант, ён таксама робіць
гэта ў зэчцы (калі лыжка за-
баронена, дык талерка —
тым болей!) і есці кашу гэтую
павінен — правільна! — фут-
лярам ад зубной шчоткі ці
цюбікам з-пад зубной пасты
(ну, гэта ўжо на любіцеля).
Дык ці можна такі стан

рэчаў назваць адпавядаю-
чым чалавечай годнасці? Ува
што пераўтварае МУС РБ ча-
лавека ў турмах? Перадусім
жа яшчэ не будзем забываць,
што ў СІЗА знаходзяцца дэ-
юрэ людзі невінаватыя, і на-
ват у нашай краіне некато-
рыя ўмудраюцца-такі сваю

невінаватасць даказаць. Але
нават калі і вінаваты чалавек
у нейкім злачынстве, дык у
якім кодэксе прапісана
чыніць гвалт над асобай?!
Якім законам забаронена
карыстацца лыжкай? Які
нарматыўна-прававы акт за-
гадвае заварваць  кашу
толькі ў алюмініевай зэчцы і
спажываць яе толькі футля-
рам ад зубной шчоткі?!
Чаму б не дазволіць мець

чалавеку, калі ён яшчэ чала-
век, а не жывёла бязмоўная,
талерку, нармальны кубак
пластмасавы ды з ручкаю, у
рэшце рэшт — лыжку?! Няў-
жо гэта пагоршыць крыміна-
генную абстаноўку ў следчым
ізалятары? Няўжо бунт па-
дымецца? Няўжо пахіснец-
ца г.з. працэс “перавыхаван-
ня”? Ды не, не да перавыха-
вання асобы імкнецца турма
беларуская і зона. Турма бе-
ларуская і зона чамусьці
маюць іншую першасную за-
дачу: усяляк прынізіць, ма-
ральна растаптаць асобу,
прымусіць чалавека забыць
пра тое, што ён чалавек —
вобраз і падабенства Бо-

жае.
Зрэшты, калі ўлічыць, што

турма — гэта міні-копія дзяр-
жавы нашай, дык усё станов-
іцца зразумела. Але ці не ду-
маеце вы, панове, што дася-
гаеце толькі адваротнага вы-
ніку? Ці не ўсведамляеце вы,
што гэткімі здзекамі толькі
азлабляеце людзей? Няўжо
яшчэ не разумееце вы, што
рана ці позна, але ж апош-
нія стануцца першымі, а пер-
шыя — апошнімі? Што ў пе-
ракладзе на нашу рэчаіс-
насць азначае: рана ці позна
тыя, хто сёння есць футлярамі
ад зубных шчотак, заўтра бу-
дуць есці лыжкамі, а тыя, хто
сёння есць лыжкамі, заўтра
будуць есці футлярамі ад зуб-
ных шчотак.
Што вы  будзеце рабіць

тады, патрыцыі, можа, запат-
рабуеце лыжку? Можа, але не
ведаю толькі, ці дадуць вам?
Я з-за страху перад Судом
Вышэйшым даў бы. Але тыя,
каго вы так доўга і мэтанакі-
равана перавыхоўваеце, мо-
гуць і не даць. А можа быць,
вы самі надзялілі іх на тое
маральным правам?
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* Миф №1:
Сидение унитаза — рассадник венерических инфекций
Вирусы заболеваний, передающихся половым путем, не

могут долго существовать, находясь вне тела, тем более на
холодной поверхности крышки унитаза. Также возбудители
этих заболеваний не могут присутствовать и в урине, поэто-
му риск заразиться, просто посидев на туалетном сидении,
равен нулю.

* Миф №2:
В первый сексуальный опыт забеременеть нельзя
Все этот выдумки, непонятно кем придуманные. При пер-

вом сексуальном контакте шансы забеременеть точно та-
кие, как и через год после начала половой жизни.

* Миф №3:
Нельзя забеременеть во время критических дней
Да, действительно, шансы забеременеть во время ме-

сячных очень невелики, но все-таки такая опасность суще-
ствует. У некоторых женщин менструация прекращается в
период начала овуляции.

* Миф №4:
Прием контрацептивов на утро после секса прерывает

беременность
Когда оплодотворенная яйцеклетка прикрепилась к стен-

ке матки, прием обычных контрацептивов уже не поможет.
Согласно данным опроса, такой метод эффективным счи-
тают 30% пар.

* Миф №5:
От противозачаточных можно поправиться
Несмотря на то, что исследования не нашли взаимосвязи

между использованием противозачаточных средств и на-
бором лишнего веса, большинство продолжают верить в то,
что именно прием противозачаточных вызывает проблемы
с массой тела.

* Миф №6:
Внутриматочная спираль опасна для молодых девушек
Внутриматочная спираль — это небольшой предмет, ко-

торый в целях предотвращения беременности вставляется
в матку. Это очень удобный способ контрацепции, когда не
нужно следить за приемом таблеток и пользоваться пре-
зервативом. Исследования ученых показывают, что спираль
не представляет опасности для девушек моложе 18 лет.

* Миф №7:
Вакцина против ВПЧ защитит от рака шейки матки
Циварекс и гардасил — вакцины, блокирующие два вида

вируса папилломы человека, который чаще всего являются
причиной развития шейки матки. Однако, несмотря на это,
около 30% случаев развития рака шейки матки происходят
независимо от того, была сделана вакцинация или нет.

* Миф №8:
Спринцевание помогает поддерживать сексуальное здо-

ровье
Иногда спринцевание может принести больше вреда, чем

пользы. Вагина очищается самостоятельно — за этим сле-
дят бактерии, составляющие микрофлору. Также неверно
думать, что спринцевание защитит от беременности и от
венерических заболеваний.

ЧАТЫРЫ ДНІ АДПАЧЫНКУ
НА НОВЫ ГОД

РАСПРОСТРАНЁННЫЕ
МИФЫ

О СЕКСЕ И ЗДОРОВЬЕ

АНТИСОВЕТСКИЕ
ОПЕЧАТКИ

Специалист подростковой медицины из калифорний-
ской клиники Люсиль Паккард доктор София Йен соста-
вила список самых распространённых ошибочных мне-
ний, связанных с сексуальной жизнью (информация с сай-
та health.ej.by).

ІНТЭРНЭТ-БІБЛІЯТЭКА
KAMUNIKAT.ORG:
БОЛЬШ ЗА 10000 БЕЛАРУСКІХ
ВЫДАННЯЎ

Какие антисоветские опечатки встречались чаще всего?
Лидировали: «кассовый» вместо «классовый», «предатель»
вместо «председатель», «истерический» вместо «историчес-
кий». Но цензура выявляла и много других.
Однажды в лермонтовском «Маскараде» вместо «вели-

косветская чернь» появилась «великосоветская чернь». В
романе Алексея Толстого «Хлеб» напечатали «Владимир
Ильич начал говорить, сидя за столом, медленно царапая
когтями лоб». В январе 1947 года журнал «Молодой колхоз-
ник» сообщил ошеломлённым  читателям, что «в 1920 г. Ле-
нин окотился в лесах Подмосковья». Газета «Иркутская не-
деля» на первой странице открыто объявила: «Лениным
владела неуемная идея переделать мир», не заметив, что в
слове «неуемная» вылетела буква «е». Но больше всех про-
славилась одна областная газета, напечатавшая: «Главно-
командующий вооружёнными силами СССР Леонид Ильич
Брежнев», пропустив при этом в первом слове букву «л».

Прынята рашэнне аб пераносе працоўных дзён. Такое ра-
шэнне змяшчаецца ў пастанове Савета Міністраў ад 2 ліста-
пада 2012 г. № 1000, паведамілі БелТА у прэс-службе бела-
рускага ўрада. Так, працоўны дзень з панядзелка 24 снежня
пераносіцца на суботу 22 снежня, а працоўны дзень з паняд-
зелка 31 снежня на суботу 29 снежня. Таксама ў 2013 г. пра-
цоўны дзень пераносіцца з серады 2 студзеня на суботу 5
студзеня, з пятніцы 10 мая на суботу 18 мая 2013 года.
Такім чынам на Каталіцкія Каляды ў 2012 г. выходныя скла-

дуць тры дні: 23–25 снежня (нядзеля-аўторак), навагоднія
святы — чатыры дні: з 30 снежня да 2 студзеня ўключна (няд-
зеля-серада), выходныя на праваслаўныя Каляды складуць
два дні (нядзеля-панядзелак 6 і 7 студзеня)
Арганізацыям дадзена права з улікам спецыфікі вытвор-

часці (работы) ажыццяўляць перанос рабочых дзён у іншым
парадку ў адпаведнасці з заканадаўствам.

Праект “Беларуская інтэрнэт-бібліятэка Kamunikat.org”, які
рэалізуе Беларускае гістарычнае таварыства, на працягу не-
калькіх гадоў мае фінансавую падтрымку Міністэрства замеж-
ных спраў Польшчы ў рамках праграмы “Польская дапамо-
га".
Партал існуе з 2000 году і арыентаваны на збор незалеж-

ных беларускіх выданняў. На сайце www.kamunikat.org мож-
на знайсці кнігі, газеты, аўдыё і відэа. Усяго размешчана больш
за 10000 розных беларускіх выданняў. А ў раздзеле “Перыё-
дыка” знаходзяцца ўсе нумары “Клімавіцкай Інфа-Панара-
мы” за 2012 год.

http://www.kamunikat.org

